

# VENEZUELA DEMOCRATICA

VOCERO DE PRINCIPIOS NACIONAL-REVOLUCIONARIOS

EDITADO POR VENEZOLANOS DESTERRADOS

Año I

México, abril de 1955

Núm. 1

## DEFINICION

Esta publicación tiene un objetivo concreto: luchar contra la dictadura implantada en Venezuela. Para ello utilizará como medio una labor de información, de orientación y de adiestramiento intelectual y moral, dirigida especialmente a los venezolanos que se encuentran en el destierro o que han debido abandonar el país por causas relacionadas con su régimen policíaco, como es el caso de numerosos estudiantes.

Las posibilidades de esa labor, limitadas y modestas, podrán parecer desproporcionadas con la magnitud del problema. Pero el movimiento de repulsa contra el despotismo es amplio y cada día se extiende más, y a lo largo de sus filas cualquier esfuerzo logra provechosa resonancia, sin que el más pequeño aparezca inútil o insignificante.

Nuestro enunciado objetivo nos define cabalmente. Dentro de normas de ética y de rectitud ideológica combatiremos la dictadura, sin transigir ni aun con los errores de la oposición cuando éstos puedan redundar en ventaja para los opresores y explotadores del pueblo venezolano.

### LOS PARTIDOS POLITICOS

No ignoramos ni deploramos el hecho de que gran parte de la opinión antidictatorial de Venezuela se encuentra enmarcada en diversos partidos políticos. Estos han sido vilipendiados por pretendidos teorizantes poco menos que como únicos culpables de nuestra infortunada vida pública. Pero tales ataques, cuya verdadera finalidad es a menudo inconfesable, no desvirtúan la eficacia de organizaciones que ordenan y orientan las diferentes corrientes de la opinión pública y contribuyen a fijar las responsabilidades en el proceso políticossocial. Por lo demás las dictaduras, que mucho se cuidan de suprimir los partidos, no los suprimen realmente. "Cuando la democracia cae —se ha dicho— no se eliminan los partidos. Se crea uno nuevo y se persigue a los otros". Tal es en el fondo el caso de Venezuela, aunque quienes rodean al dictador se encuentran unidos mucho más por los lazos de una complicidad delicatosa que por los vínculos de una militancia común.

Algunos de los partidos venezolanos han cometido errores graves. Pero recordar tales hechos para remover rencillas resultaría ocurrencia suicida ante la suerte que corre toda la opinión organizada del país y el país mismo. Igualmente absurda sería la conducta de cualquier grupo que, pretendiéndose único detentador de todos los argumentos teóricos y prácticos de la resistencia, no prestara atención a la lucha de los otros, lo que le impediría conducir la propia en la forma más positiva.

En líneas generales todos los sectores han acatado esta situación. Varios acuerdos prácticos se cuentan en el historial de la resistencia en Venezuela, donde no ha faltado la indispensable coordinación de actividades que es muchas veces el grado de unificación asequible a tendencias dispares. Sin embargo, un movimiento perfeccionista de inspiración sectaria y de proyecciones negativas se insinúa en este terreno, y a él nos referiremos.

### LA CAMPAÑA PRO-UNIDAD

"El movimiento "pro-unidad" predica una asociación, más estrecha que la establecida por los frentes populares, entre todos los partidos y fuerzas que combaten la dictadu-

### SALUDO DE ROMULO GALLEGOS

*Espero y confío en que este periódico contribuya a mantener en el campo de las ideas la gran defensa a unanimitad de los venezolanos acogidos a la hospitalidad de México, al cual pertenecemos y a fortalecer la moral de resistencia y la cordialidad entre sus componentes.*

*Rómulo Gallegos*

*México, abril de 1955.*

Antes de ausentarse para Europa, adonde viaja en compañía de su hija Sonia y su hermano Pedro y la esposa de éste, Don Rómulo Gallegos accedió a escribirnos este cariñoso mensaje que mucho le agradecemos. Al mismo tiempo que es para nosotros este saludo un gran estímulo en la empresa que acometemos al editar VENEZUELA DEMOCRATICA, constituye un honor para nuestro periódico ofrecer en su primer número un autógrafo del distinguido escritor y hombre público, a quien deseamos, en unión de sus acompañantes, muy gratas impresiones en el viejo continente.

## VENEZUELA: POLITICA Y PETROLEO



Rómulo Betancourt

Con este título y editado por el Fondo de Cultura Económica circulará en breve un libro de Rómulo Betancourt. En sus páginas, el prestigioso político y escritor polemista de garra ofrece una historia desnuda —hasta ahora inédita, podría decirse— de las deformaciones que en la vida de la patria de Bolívar ha introducido la explotación petrolera como máxima expresión del capitalismo inversionista. Venezuela es, actualmente, el primer país exportador de petróleo en el mundo y el segundo productor —más de dos millones de barriles diarios— después de Estados Unidos. En las páginas vibrantes y precisas de "Venezuela: Política y Petróleo" se podrá seguir paso a paso la marcha de aquel infortunado país, bajo el dogal de los personeros de la anti-patria, desde Juan Vicente Gómez hasta Marcos Pérez Jiménez, hacia el sojuzgamiento definitivo de su economía a los intereses de los grandes trust internacionales del petróleo y de los países que a éstos dan respaldo. Contiene, además, el libro de Betancourt, una exposición esclarecedora de lo que constituyó la gestión administrativa de los tres años de gobierno de Acción Democrática, presididos por él y por Don Rómulo Gallegos. Basándose en las estadísticas y las cifras, que ofrecen aun los mismos documentos del actual gobierno usurpador y tiránico de Pérez Jiménez y la camarilla militar de la que es gestor, el ex-Presidente de Venezuela y dirigente máximo de Acción Democrática, demuestra cómo la política de este partido, orientada concienzudamente, sin demagogias, se proyectaba hacia la liberación de Venezuela de su crítica situación de país mono-productor y minero, aplicando patrióticamente los cuantiosos ingresos de la renta petrolera, a través de la Corporación Venezolana de Fomento, principalmente, y de los demás organismos conexos, a la diversificación de su economía, robusteciendo su agricultura y su ganadería y levantando sobre bases firmes su incipiente industria. Simultáneamente con la edición española circulará la edición inglesa de tan importante libro.

# EDUCACION OLIGARQUICA

La Ciudad Universitaria se proyectó en función de educación popular. El auge que a la educación en general, primaria, secundaria y universitaria dio el gobierno de Acción Democrática, transformando en una educación de masas lo que antes era simplemente una educación de castas, hacía necesario el que se dotara a la educación superior de un instituto de esa naturaleza. Los establecimientos de educación secundaria, de 29, para el momento del 18 de octubre de 1945, se elevaron a 47 para el año de 1948. Los alumnos que sumaban 11,000 en 1945 ascendieron a 19,000 en 1947 y para el año 1948-49 la inscripción creció a 22,000, con la creación de los dobles turnos en los liceos Andrés Bello y Fermín Toro.

El régimen universitario también fue revolucionado por el gobierno de Acción Democrática. En septiembre de 1946 se dictó el Estatuto Universitario, que establecía la autonomía universitaria y declaraba a las Universidades establecimientos gratuitos al servicio de la sociedad venezolana. En el presupuesto de la Nación se estipuló una partida que fluctuaba entre el 1 y el 2% de los gastos generales del Estado para el sostenimiento de las Universidades. Asimismo fue creada la Universidad del Zulia, cerrada por la dictadura de Castro en 1903, satisfaciendo así una vieja reivindicación del laborioso pueblo occidental. Los resultados de tal política no se hicieron esperar. La matrícula universitaria que en Caracas había sido de 2,940 en el año 1945-46 ascendió a 4,586 lo que implicaba un crecimiento de 63%. Para el año académico 1948-49 la inscripción universitaria marca más de 6,000 alumnos.

La militarada del 24 de noviembre de 1948 inició una ofensiva contra la Universidad. Le cobraba su gallarda actitud ante el desconocimiento a las instituciones. Desde el primer momento el ministro Mijares anunció una nueva orientación educacional que culminó con la publicación de un Estatuto Provisorio de Educación, donde el Estado venezolano hacía renuncia de su control sobre la educación privada, control abonado por la tradición educativa y legislativa venezolanas, limitación de matrículas para el estudiantado normalista, absurdo en un país con elevado déficit de educadores. Coetáneamente con la promulgación de este adfesio jurídico que tenía el propósito definido de reservar para las clases adineradas el camino de las aulas superiores, fue derogado el Estatuto Orgánico de las Universidades Nacionales que pautaba autonomía docente y administrativa, y se le sustituyó por una Ley de Universidades, complementada con un Reglamento de Arancel y Matrículas. En las carteleras universitarias se tasa el derecho de inscripción, en Bs. 115. Y del mismo modo se fija el pago del año docente: las inscripciones en Ingeniería cuestan Bs. 810; las de Medicina Bs. 780; las de Odontología Bs. 1,050; las de Farmacia Bs. 690; las de Derecho Bs. 650; las de Agricultura Bs. 600; las de Economía Bs. 540; las de Veterinaria Bs. 600; las de Arqui-

tectura Bs. 510; las de Laboratorio Bs. 300. A esto hay que sumar el pago obligatorio de los exámenes a razón de Bs. 24 por prueba.

Esto en el momento cuando se promulga el presupuesto más alto que ha conocido la nación. Y cuando debido a una política entreguista ante los consorcios internacionales, una ola de despidos azota a los campos petroleros, y los tribunales del trabajo desconocen las justas reclamaciones obreras, y una crisis económica se anuncia, pese a los elevados ingresos que percibe el Estado venezolano, consecuencia de la política suntuaria y del saqueo que realizan los actuales jefes de la Nación venezolana, y el aumento de presupuestos para el Ministerio de Relaciones Exteriores, destinado a vigilar a la ciudadanía y mantener en zozobra a la sociedad venezolana.

Significativo para la comprensión de esta política oligárquica, que pugna con la que seguía para el año de 1870 el general Antonio Guzmán Blanco, quien establecía el decreto del 27 de julio como "el primer acto del poder que establece en la República la Educación popular", ha sido la realización artística correspondiente a los edificios que integran la Ciudad Universitaria. En tanto México, con una Ciudad Universitaria, de la cual se enorgullece justamente, todas sus realizaciones en materia de integración, de Arquitectura y de Artes Plásticas, fueron proyectados y ejecutados por artistas mexicanos y con motivos extraídos de la rica tradición folklórica y revolucionaria azteca, en Venezuela ocurrieron a los más afamados artistas europeos, representantes en pintura mural y escultura del arte abstracto. Con dinero de la nación se pagó a representantes de una corriente artística deshumanizada. En principio no somos opuestos a que se aproveche nuestra transitoria abundancia para llevar al país testimonios —quizás algunos resulten imperecederos— de la actual inquietud artística universal. Pero tenemos que reconocer que, no sin buena parte de razón, un crítico de arte mexicano ha podido escribir, dolido como hispanoamericano de esa corriente, snobista por su unilateralidad, lo siguiente: "Todas, absolutamente todas, son composiciones abstractas de tipo decorativo, de lo más incomprensible y abstracto para la mente del ciudadano común de Venezuela y quizás de toda América... No se encuentra nada alusivo a la vida, a la cultura, a la historia, al presente o al futuro del pue-

## EL INGRESO NACIONAL DE VENEZUELA

Las cifras conocidas del desarrollo del ingreso nacional venezolano de 1936 a 1949 constituyen la más contundente demostración del formidable impulso que recibió la economía nacional en el trienio de gestión administrativa democrática. Estimaciones formuladas por el Banco Central y muchas veces reproducidas en publicaciones internacionales, fijaban el ingreso nacional en Bs. 1,500,000,000 (mil quinientos millones) en 1936. Del comienzo del gobierno del General López Contreras hasta la Revolución de Octubre no existen más cálculos de esa institución bancaria. Pero estimaciones particulares, ambas reproducidas por Hicks y Hart en su libro "Estructura de la Economía. Introducción al Estudio del Ingreso Nacional", y de las cuales una es del Dr. Arturo Uslar Pietri, Secretario del Presidente Medina Angarita, y la otra del Dr. Peltzer, economista al servicio del Banco Central, lo fijan respectivamente en Bs. 1,244,000,000 (mil doscientos cuarenta y cuatro millones) para 1943 y otra vez en Bs. 1,500,000,000 (mil quinientos millones) para 1944. O sea, que a través del decenio lope-medinista el ingreso nacional primero retrocedió y después a lo más se repuso al nivel de cuando la muerte de Gómez.

Ahora bien, la publicación de las Naciones Unidas "Statistics of National Income and Expenditure" indica que para 1947 —vale decir, al cabo de dos años de gestión acción democrática— el ingreso nacional había ascendido a Bs. 5,000,000,000 (cinco mil millones), o sea, que había crecido en la asombrosa proporción de tres veces y un tercio gracias indudablemente a la triplicación del Presupuesto con recursos extraídos de una mayor tributación petrolera y sin aumentar sino más bien disminuyendo los gravámenes fiscales que pesan sobre el pueblo venezolano. La misma publicación internacional revela que para 1949, o sea, para el comienzo de la Dictadura Militar y apenas finalizado el progresista período administrativo 1945-1948, el ingreso nacional estaba en 7,080,000,000, o sea que había seguido creciendo hasta

el golpe castrense casi al mismo pujante ritmo que en los dos primeros años de gobierno del Partido del Pueblo. Como según la misma publicación de las Naciones Unidas, la cifra no fue sino de siete mil ciento noventa y cinco millones en 1953, quiere decir que apenas aumentó el ingreso nacional en unos escuálidos ciento quince millones al cabo de casi un cuatrienio de militarada.

Ahora se sabe que el régimen pérez-jimenista, manipulando las cifras a su gusto como suele hacerlo, quiere hacerles tragar el anzuelo a las organizaciones internacionales de que el ingreso nacional supera para este año a los nueve mil millones. Con toda la audacia de la pretensión de un gobierno que está al borde de la quiebra y que, como lo han expresado la revista Time y el New York Times está entrampado en más de mil millones con sus acreedores, apenas se habría alcanzado a demostrar que el ingreso nacional crece ahora a la mitad de la proporción en que lo hacía bajo Acción Democrática.

Las gentes en Venezuela saben a qué atenerse sobre el particular. Cómo, bajo Acción Democrática, los aumentos del ingreso nacional se derramaban, a través de una sabia política de gastos e inversiones sobre toda la población. En tanto que ahora los absorbe un pequeño grupo de paniaguados. Ya señaló el Banco Central en su Memoria de 1949 que el salario promedio había pasado de 1945 a 1949 de Bs. 7,09 por día a Bs. 15,11 diarios; y todavía más significativamente ha revelado el Estudio Económico de América Latina de las Naciones Unidas (Cepal 1951-1952) que el ingreso bruto por persona, a precios constantes de 1950, que no era sino de 373 dólares anuales por persona en 1945, había ascendido a 519 dólares por individuo en 1948; y que la inversión total por habitante pasó de 182 dólares per cápita en 1945 a 918 dólares per cabeza en 1948, para caer a 498 dólares en 1950 y no alcanzar a recuperarse sino hasta 628 en 1952. Estas cifras, de insospechable fuente internacional, son tan elocuentes que no han menester más comentario.

## MENSAJE DE VENEZUELA

Hemos recibido el No. 4 de "Mensaje de Venezuela" correspondiente al mes de marzo próximo pasado y editado en Europa por refugiados venezolanos a manera de boletín al servicio del movimiento democrático, según reza su lema. Consta de seis páginas pulcramente mimeografiadas y nutridas de interesante material doctrinario e informativo sobre la trágica situación de nuestro país y sobre la lucha de liberación, que sostiene tercamente el pueblo de Venezuela.

# Los Consejos de Wáshington

**DEMOCRACIA PARA LOS ASIATICOS Y DICTADURA PARA LOS LATINOAMERICANOS.**

En su declaración ante el Comité del Senado que investiga la querebra de los productores norteamericanos de combustible contra las importaciones de petróleo de Venezuela, el Secretario de Estado Mr. Foster Dulles, según su costumbre, empleó expresiones de torpeza extraordinaria. Dijo que Venezuela "había adoptado el tipo de política que es considerado beneficioso para los Estados Unidos" y por tal motivo desaconsejó las restricciones que se ventilan y que implicarían grave descalabro fiscal para el país y pérdida de estabilidad para su régimen autocrático.

¿Tuvo el Secretario de Estado en mientes sólo el entreguismo económico de la dictadura, o quiso extender también su elogio a la política gubernamental de prisiones, torturas y asesinatos? Mr. Dulles no es hombre de distingos sutiles, y si alguien necesita disipar dudas al respecto que recuerde la reciente "medalla del mérito" para Pérez Jiménez y la inmediatamente posterior visita-homenaje a Washington que realizó, como invitado oficial, el gran ejecutor de prisioneros políticos Pedro Estrada.

En Asia existe un país, el Vietnam del Sur, cuyo gobierno posee todas las cualidades que distinguen al de Venezuela y algunas en más alto grado: corrupción, entreguismo, venalidad, violencia, etc., etc. Y sin embargo aquella no es el "tipo de política" que complace a Washington. Hace poco tiempo se hizo pública en Saigón una carta del Presidente Eisenhower para el Primer Ministro en la cual éste recibe la advertencia de que debe realizar inmediatas reformas del régimen como condición de la ayuda económica norteamericana. Las reformas exigidas consisten en libertad de prensa, respeto de los derechos humanos, restricción de los latifundios y varias otras modificaciones democráticas de la legislación.

¿Por qué tal diferencia en el trato? ¿Por qué tan divergente apreciación de lo que constituye cualidades de buen gobierno o de gobierno malo a la Administración republicana de Washington? La misma carta de Eisenhower nos descifra el enigma porque, según la prensa norteamericana que la comenta, en ella se refleja "growing concern" —ansiedad creciente— acerca de "reformas consideradas necesarias para combatir la influencia del Estado comunista Viet Minh", con cuyo régimen habrá de medirse el de Vietnam en elecciones populares, que el año próximo decidirán la suerte conjunta de ambas secciones de la nación indo-china, la de Ho-Chi-Minh y la de Bao-Dai. Nos dispensamos cualquier comentario.

## Pérez Jiménez "Expone" a Rojas Pinilla

En los primeros días de este mes una delegación de la Alemania Oriental visitó Colombia con el fin de negociar un tratado comercial, el cual fué en efecto firmado en Bogotá. Pero la alegría de los prusianos, ya de regreso a su patria con el éxito asegurado, sufrió un breve eclipse en el aeropuerto de Maiquetía donde aterrizaron de tránsito. Porque la policía de la dictadura decidió darles un tratamiento como para que no olvidaran que venían de tras la "cortina de Hierro". Encerrados en un salón del edificio, sin permitirles ni siquiera comprar un diario o tomar un refresco, los delegados tuvieron muchas veces que resistirse para que sus papeles no fueran ocupados por los esbirros y, en general, se les hizo objeto de múltiples e innecesarias humillaciones.

El hecho ha provocado una protesta diplomática, a la cual la Casa Amarilla no ha contestado aún; pero podemos asegurar que lo hará en términos destemplados y altaneros, como que supone que así hace labor panamericanista...

Ahora bien, lo más curioso en el caso, según rumores de Caracas, es que ésta fue ocurrencia directa de Pérez Jiménez y no oficiosidad de Pedro Estrada. El Coronel, con su manía militarista, hizo observar —se dice— que al torpedear de algún modo la negociación se afectaba el "potencial bélico" de Colombia, lo que ya era un punto bueno. Además, con el gesto se ponía en evidencia, por contraste, el "mal paso" dado por el gobernante colombiano, lo cual —seguimos glosando el pensamiento del "estratega" tachirenses— también contribuiría al debilitamiento del susodicho "potencial".

Acontecimientos como éste y otros más del mismo cariz podrían considerarse como presagios de tempestad en el Caribe si no fueran ya prueba tangible de oscuridad y cerrazón en el cerebro del hombrecito que ha venido usurpando la voz y la voluntad de todo el Ejército de Venezuela.

## TERCER AÑO DE LA REVOLUCION BOLIVIANA

En el presente abril se cumplieron tres años de haberse realizado en Bolivia, ese rudo hinterland de la geopolítica latinoamericana, la revolución liberacionista que puso al pueblo en posesión de sus destinos y que abrió perspectivas democráticas en la historia de aquella República.

Han sido tres años cuajados de realizaciones entre las que ocupan señalado lugar las que se han dirigido a procurar la recuperación económica y la solución de los graves problemas sociales que con peso de siglos vienen gravitando sobre el pueblo boliviano.

La gente democrática de este Continente, ha de estar ensayando un permanente análisis de cuanto han hecho y logrado Paz Estensoro y sus colaboradores, cumpliendo inauditos esfuerzos, para concluir que aquello, en cuanto a reivindicaciones y obras positivas, ha sido empresa de recias voluntades, de gente pionera, con la estupefacción de rescatar a un pueblo de etapas anacrónicamente colonialistas.

Desde el mismo día en que para la revolución de abril fue necesario atacar la médula de la economía boliviana —el wolfran, el estaño eran el monopolio de 3 o 4 señores que sin riesgos ni dolores de cabeza colocaban a buen precio "su" mineral en los mercados ingleses y norteamericanos, mientras en lo interno se desconocía todo género de prácticas y de leyes protectoras del obrero y del indio— los clientes internacionales de la industria minera cerraron sus capítulos de compra. El Estado boliviano ha seguido extrayendo el metal y vendiéndolo a precio por debajo del costo.

Pero se ha resistido al metálico dogal con decisión ejemplar. Se ha puesto a andar una Reforma Agraria. Se completan vastos y caros sistemas viales. Se expande la industria petrolera. Se ensanchan los cultivos. Se inician las obras de riego. Por primera vez se empieza a nutrir el pueblo, complementando su dieta con base en la agricultura y ganaderías propias, con artículos de importación por más de 20 millones de dólares al año.

Así va la revolución boliviana. El pueblo de Venezuela, su gente amiga, saben calibrar có-

# Yalta

La publicación de los documentos relativos a la Conferencia de Yalta —tanto los propiamente oficiales como los comentarios y conversaciones de banquetes y sobremesas— es una fea maniobra de los políticos del partido Republicano dispuestos a todos para mantenerse en el control de la Casa Blanca.

La maniobra, inspirada entre otros por el senador Knowland, acucioso defensor de las aspiraciones e intereses de Chang-Kai-Shek, cuenta para mucho con un muy escaso grado de discernimiento entre el electorado norteamericano. Pues se requeriría ingenuidad para creer que las concesiones hechas a Rusia por el Presidente Roosevelt —concesiones que vistas hoy y con mentalidad más o menos mac-carthiana se describe como una cuasi traición del Presidente demócrata y de su partido— fueron producto de las exclusivas y particulares preferencias del gran estadista extinto. A la razón los rusos estaban a sesenta kilómetros de Berlín y Eisenhower no había llegado aún al Rhin. El Japón —la víspera de Hiroshima— era una incógnita y algunos vaticinaban un sacrificio de dos millones de vidas para reducirlo totalmente. Y de ahí que todos los técnicos militares, sin excluir al mismo Eisenhower y al General Mc. Arthur, quien ahora quiere presumir de haberlo previsto todo nitidamente, aconsejaran el obtener la participación rusa en la guerra asiática a casi cualquier precio. ¿No hubiera procedido de la misma manera un Presidente republicano?

Franklin D. Roosevelt quedará en la historia como una figura rodeada de afecto popular. El "senador de Formosa" será olvidado. En cuanto al elector norteamericano, sólo podemos desearle que sea un poco más inteligente de lo que algunos de sus líderes políticos parecen presuponer.

mo un esfuerzo tantas veces frustrado al fin dio cima a la definitiva liberación del pueblo boliviano de un oprobio de centurias.

# 19 DE ABRIL

Ciento cuarenta y cinco años del grito de independencia conmemora la nación venezolana. Con indignación y rubor lo debe estar recordando el pueblo venezolano. En efecto, después de tantos sacrificios en pro de la libertad propia y ajena, carece de ella. Un minúsculo grupo castrense se ha apoderado de los resortes del poder y ha entrado a saco en la nación. Y pone en pública subasta la

riqueza de su suelo y entrega a las compañías imperialistas nuevas concesiones petroleras a precio vil. Tan vil que ha merecido el honor de que el colonialismo de los actuales dirigentes de la cosa pública venezolana sea puesto como ejemplo ante las naciones que se niegan a entregar su riqueza en las mismas condiciones.

A pesar de estas condiciones este aniversario del comienzo

de la gesta admirable, sirve para templar el ánimo del pueblo combatiente que tiene plena fe y encendida esperanza, en que se acercan nuevos días. Y habrá ocasión para reeditar el día glorioso. Esto cuando como consecuencia de la misma dinámica histórica, el pueblo reconquiste totalmente su independencia; expulse del poder al grupo usurpador y reirivindique para sí lo que le per-

tenece, hoy en manos extrañas. El 19 de Abril es estandarte y grito. Es del pueblo. Y época llegará cuando éste lo celebre en una patria, libre de despotismos, sin campos de concentración, sin persecuciones y sin desterrados. Hoy por hoy sirva para afirmar la fe revolucionaria, abrevando en el ejemplo de quienes no flaquearon ni en los más duros días.

**ULTIMA HORA.** Adrián Vermeulen, Secretario de la Federación de Sindicatos Obreros de los Países Bajos, fue expulsado violentamente de Venezuela, donde se encontraba asistiendo a la Junta Petrolera inaugurada el 25 en aquel país. Actuaba como Representante Obrero del Consejo de Administración de la Oficina Internacional de Trabajo (OIT). La causa de la expulsión fue el haber criticado en la sesión inaugural las condiciones del trabajo en Venezuela, carentes de toda garantía de libertad para los obreros. Los comentarios huelgan.

# LOS TRABAJADORES PETROLEROS DEL MUNDO CONTRA LA DICTADURA

## NO MAS CONCESIONES PETROLERAS

El Comando Clandestino del Partido ACCION DEMOCRATICA de Venezuela, emitió en el mes de diciembre del pasado año, el Comunicado que a continuación reproducimos. Señala en ese documento el partido del pueblo venezolano, su posición señera frente al antipatriótico intento del Gobierno de Marcos Pérez Jiménez, de otorgar nuevas concesiones petroleras, violentando así la línea de defensa y protección de la economía venezolana que había instaurado desde el poder el partido ACCION DEMOCRATICA. Por considerar que la palabra de esa organización continúa representando para el pueblo de Venezuela norte insustituible en esta hora de sus grandes angustias y calamidades, insertamos el citado MANIFIESTO que ya ha adquirido resonancia americana en las páginas de las revistas "Bohemia", "Humanismo", y otros órganos de publicidad del Continente.

### DECLARACION DEL COMITE EJECUTIVO NACIONAL DE ACCION DEMOCRATICA SOBRE LA NUEVA TRACION AL PAIS QUE SIGNIFICAN LAS CONCESIONES PETROLERAS EN VISPERAS DE SER OTORGADAS POR EL DESPOTISMO DE PEREZ JIMENEZ

Muy poco se ha podido leer en la prensa bajo censura sobre el monstruoso atentado ya resuelto por el despotismo anti-nacional de Marcos Pérez Jiménez: la entrega a las compañías petroleras de las reservas petrolíferas de la Nación. Pero en el exterior se han publicado noticias precisas —como las incluidas en el Wall Street Journal, 22 octubre, de no necesarias para mantener el ritmo de producción. Lo que quieren es nezueta, lesionadora de los vitales intereses de la Patria.

Desde que llegó nuestro Partido al Poder, en 1945, se estableció la política de "no más concesiones". Y fue ratificada, por abrumadora mayoría parlamentaria, en el Congreso Nacional de extracción democrática en 1948. Mereció el consenso y el respaldo de la opinión pública. El espíritu nacionalista del pueblo venezolano sintió la satisfacción de ver que por fin los rectores de la cosa pública tutelaban y defendían las riquezas naturales del país.

Nuestra posición ha sido siempre, en esta materia, seria y razonada. Hemos dicho que las compañías petroleras extranjeras, que vienen explotando a nuestro país desde hace tres décadas, tienen en su poder 12 millones de hectáreas en concesiones, y que para 1948 sólo explotaban una mínima parte de ellas, apenas 160 mil hectáreas, con una producción de un millón doscientos mil barriles diarios. Sin obtener nuevas concesiones, con sólo aumentar el área de explotación en 56 mil hectáreas más, elevaron su producción a un millón ochocientos mil barriles diarios. Eso quiere decir que las compañías, que tienen sin explotar ONCE MILLONES OCHOCIENTAS MIL HECTAREAS de tierra venezolana, lo que están en empeñadas en acaparar vastas porciones del territorio nacional Nueva York— sobre esa dolosa negociación, tramitada a espaldas de Vemantener el sistema colonial de la concesión a largo plazo sobre el resto de las tierras petrolíferas aun en manos de la Nación, con un doble objetivo:

- 1) Impedir que seamos los venezolanos, como lo hacen actualmente los mexicanos, argentinos, bolivianos, chilenos y brasileros, para hablar de América Latina solamente, quienes porforemos pozos, produzcamos y refinemos petróleo, para exclusivo beneficio de la economía nacional; y
- 2) Evitar que sobre parte de las reservas nacionales pueda la Nación, en un futuro no lejano, establecer normas de concesión distintas de las vigentes ahora —en las dolosas negociaciones proyectadas por el despotismo— tales como las estipuladas por Colombia para la Concesión Mares, en la cual una subsidiaria de la Standard hace todos los trabajos, cobrando apenas gastos de administración, o como la concesión otorgada en este mismo año en el Estado de Texas a la Humble Oil Company, en virtud de un contrato según el cual, de cada 100 barriles extraídos, 90½ son para el Gobierno y sólo 9½ para la compañía explotadora.

Estos contratos en tramitación por la dictadura, otorgando las más valiosas reservas nacionales a compañías extranjeras, están amasados con ingredientes de soborno, immoralidades administrativas y corrupción gubernamental. En lo único en que demostrarán interés Pérez Jiménez y su camarilla es en que sean altos los impuestos iniciales, a fin de cubrir con ellos el déficit de más de un mil millones de bolívares que tiene el despotismo. Y es bien sabido que ya nadie quiere desmontarle letras al irresponsable régimen actual, y también que vanos han sido los esfuerzos para contratar empréstitos extranjeros. Nadie quiere comprometerse con un gobierno que mantiene un caos interno en sus finanzas, que malbarata lo que no se roba, que maneja la Hacienda Pública como una pulpería de la propiedad privada de los miembros de la camarilla usurpadora.

Esas concesiones en visperas de ser otorgadas, no sólo serán lesivas en alto grado al interés nacional, vulneradoras del patrimonio colectivo, contrarias al destino económico de la Nación. Sino también ilegales. Y aunque este gobierno usurpador las rodee de todo el formalismo legal y sean ratificadas por un Congreso ad-hoc, el pueblo venezolano jamás podrá reconocerles validez alguna, puesto que ambos órganos del Poder Público —el Ejecutivo y el Legislativo— son notoriamente espurios, producto de un atraco a mano armada contra la soberanía nacional expresada en los comicios de 1947 y 1952.

Este entreguismo del Coronel Pérez Jiménez y de su camarilla al imperialismo petrolero, es lo que califica el Presidente Eisenhower, hablando a nombre de Wall Street y no del pueblo de los Estados Unidos, de "sana política económica". La condecoración recibida del gobierno norteamericano y un soborno de quién sabe cuántos millones de bolívares repartidos entre el despota y sus secuaces, es el pago recibido por quienes van a vender jirones de la Patria y a hipotecar el futuro económico de Venezuela.

ACCION DEMOCRATICA hace un cálido llamamiento a los partidos políticos, a las fuerzas económicas, al estudiantado y al pueblo, para que deje constancia expresa de que esas bochornosas negociaciones petroleras merecen el repudio unánime de los venezolanos y que no podrán ser reconocidas como válidas mañana, cuando asuma el Poder un gobierno que sea expresión legítima de la voluntad popular.

Caracas, diciembre de 1954.

POR UNA VENEZUELA LIBRE Y DE LOS VENEZOLANOS

COMITE EJECUTIVO NACIONAL (clandestino)

## La Junta Petrolera de Caracas

En evidencia ha quedado ante los pueblos de nuestro continente el régimen sangriento de Pérez Jiménez y Pedro Estrada con motivo de la Junta del Comité Internacional Petrolero a celebrarse en Caracas el día 25 de este mes de abril.

Resumimos a continuación lo sucedido:

A mediados de abril del año pasado, en reunión de la Mesa Directiva de la Organización Internacional del Trabajo se informó de una invitación que hacía la dictadura venezolana para que la próxima Junta del Comité Internacional Petrolero se efectuase en Caracas. Se acordó rechazar la invitación a consecuencia de la suspensión de libertades, de la liquidación del movimiento obrero venezolano y del clima de persecución a los trabajadores imperante en ese país. Se comisionó al Secretario General para hacer conocer esta determinación al cuerpo Gobernante de la O. I. T.

Considerada la cuestión por el organismo último nombrado, los agente patronales y gubernamentales se enfrentaron con el unánime voto negativo de los representantes del obrerismo mundial. Sin embargo, se tomó el acuerdo de aceptar como sede a Caracas, únicamente con votos de patronos y gobiernos.

En febrero de este año el Secretario General dirigió un cablegrama al Sr. Morse de la O. I. T. pidiendo que, en la reunión de marzo, el Cuerpo Gobernante reconsiderara el acuerdo que había designado a Caracas como sede de la Junta. También esta vez los votos de patronos y gobiernos aplastaron el sentir obrero y se negó la reconsideración del asunto.

Con motivo del atentado que constituye, en las circunstancias actuales, la celebración de una Junta de gran importancia para los trabajadores en la capital de Venezuela, país donde se persigue, se veja y se asesina a los más calificados dirigentes obreros y a la misma masa laborante; las más importantes organizaciones sindicales del mundo, tanto nacionales como internacionales han hecho oír su voz de protesta. Seguidamente citamos algunas:

El 4 de marzo del presente año la Organización Regional Interamericana de Trabajadores (O. R. I. T.) se dirigió a sus afiliados en este sentido: "Por ser ampliamente conocida la terrible situación que ha estado confrontando el movimiento sindical venezolano desde que se instauró en el poder la dictadura de Pérez Jiménez, considera obvio extenderse en comentarios para explicar y justificar la posición consecuente de las organizaciones obreras para con los compañeros de Venezuela. La concurrencia de representantes obreros infligiría un serio golpe al movimiento democrático venezolano, perseguido con implacable saña por la dictadura que despoza aquel país. Confía en el espíritu de solidaridad de los trabajadores y que rehusarán ser huéspedes de un gobierno que ha pisoteado todas las libertades y acabado con el movimiento sindical, y que en esa actitud de comprensión y compañerismo se unirán en el repudio y condenación al régimen de Pérez Jiménez".

El 14 de marzo la Federación Americana del Trabajo (A. F. L.) y el Congreso de Organizaciones Industriales (C. I. O.), poderosas centrales obreras norteamericanas, hicieron pública una amplia y razonada declaración anunciando que: "No estarán re-

## R U E D A D E P R E N S A

Mucho ha escocido al "coronel" y sus mujiquitas la unánime actitud de los trabajadores al solidarizarse con sus compañeros de Venezuela en desgracia, negándose a asistir a la Junta del Comité Internacional Petrolero que se llevará a cabo en Caracas.

En el extranjero los diplomáticos del régimen alquilan a cualquier emborronador de papel, con mucha hambre o poca conciencia, para que se indigne ante las "calumnias" al "Ideal del Bien Nacional"; no faltando algún embajador que salte él mismo a la arena y sostenga que los trabajadores del mundo han sido engañados y que Venezuela es un paraíso sindical con cientos y cientos de organizaciones obreras.

Pero todo ha culminado el 22 de marzo con la rueda de pren-

presentados en la Junta del Comité Industrial de Petróleo de la O. I. T. que se celebrará en Caracas el 25 de abril como una acción de protesta contra la supresión de los derechos sindicales obreros; la disolución de la Confederación Venezolana del Trabajo y de sus sindicatos afiliados, y el aprisionamiento de sus dirigentes por un régimen militar que pocos años antes había suplantado al gobierno democrático libremente elegido...".

Se refiere además el documento al Informe presentado por una Comisión Especial enviada por la O. I. T., con anterioridad, a Venezuela para investigar numerosas denuncias de represión a los trabajadores, violación de sus derechos y destrucción de la libertad sindical. La comisión declaró fundadas las acusaciones y sugirió medidas correctivas. Tales medidas no fueron puestas en práctica; por el contrario, arreciaron las persecuciones. Y es en tal país, reconocido en un documento oficial de la O. I. T. como carente de libertad sindical, donde se celebrará la Junta sobre petróleos.

A continuación presenta una lista de nombres de los más destacados dirigentes sindicales encarcelados, muchos de ellos desde 1949, sin que nunca hayan sido juzgados ni acusados de delito alguno. Se menciona entre otros a Pedro Bernardo Pérez Salinas, Presidente de la Confederación de Trabajadores de Venezuela; Ramón Quijada, Presidente de la Confederación de Trabajadores campesinos; Luis Hurtado, Andrés Hernández, Alcides Rondon, Ismael Ordáz y Hermenegildo Borromé, justamente dirigentes destacados de la Federación de Trabajadores Petroleros.

Al pronunciamiento de las organizaciones obreras de los Estados Unidos siguió de cerca el del Congreso de trabajadores y obreros de El Canadá y el del Congreso Obrero Canadiense.

La Federación Internacional de Trabajadores Petroleros dirigió el 18 de marzo una Circular a los sindicatos del mundo entero manifestando: "Que deben abstenerse de presentar nominaciones a sus gobiernos para la Junta de Caracas, por eso del sitio y de la situación imperante. Reconociendo que algunos sindicatos van a tener dificultades debido a la situación interna de gobierno, pero donde quiera que sea posible, todo esfuerzo debe hacerse para evitar participación en esa Junta".

El Sindicato Nacional de Trabajadores Petroleros de México hizo ya pública su determinación de no concurrir; y los últimos que han demostrado su solidaridad con nuestros compañeros encarcelados y en general con los trabajadores venezolanos, privados de ejercer sus derechos, han sido los Trabajadores Petroleros Colombianos, en documento firmado por Luis Alfonso Perdomo, Secretario General de la ULTRAPETROL.

Todas las organizaciones sindicales libres de los países de este continente con derecho de asistencia a la Junta han declarado su abstención; únicamente los esbirros nombrados por Odría en El Perú y los escogidos por Pedro Estrada y Pérez Jiménez en Venezuela fraternizarán en Caracas, arrogándose representaciones obreras que no tienen.

Ha sido noble el gesto de solidaridad internacional para con los trabajadores perseguidos de nuestra Patria.

algunos infelices a sueldo del Ministerio del Trabajo y que ni siquiera pueden dirigirse a sí mismos.

Hablaron a la prensa y entregaron un Comunicado con destino a las organizaciones que niegan su asistencia a la

Junta Petrolera. En el acto hubo dos estilos: uno, el melifluido y cursilón que distingue hoy al Ministerio del Trabajo, fue utilizado para alabar el Régimen; el otro, soez, lleno de saña y mala fe, fue dirigido contra los hombres que, desde otras tierras, supieron valorar la situación de angustia que en Venezuela viven sus compañeros trabajadores.

No es extraño que hablen así los "directivos". En la función que hoy desempeñan es natural que miren a los hombres libres con el rencor de los traidores por los que saben conservar su dignidad.

Firman el Comunicado los siguientes: Rafael García, Pedro José Rojas, Julio Rosales, José Miguel Arellano, Pedro Velázquez, José Vicente Zerpa y Ramón A. Pineda.

## 'Libertad' Sindical

Transcribimos parte de un Decreto donde se puede apreciar el concepto de libertad sindical y de los derechos de los trabajadores que tienen las actuales autoridades del trabajo en Venezuela:

"Los trabajadores quedan obligados a someterse al Contrato Colectivo que han acordado el Gobierno y las Empresas Petroleras".

"El hecho de que ellos no hayan estado representados en las negociaciones, no le quita validez a la prórroga del vigente convenio colectivo por tres años más".

"El gobierno venezolano impone a los obreros petroleros acatar con disciplina esta disposición".

(fdo.)

CARLOS TINOCO RODIL.  
Ministro del Trabajo.

## LUIS HURTADO

El dirigente petrolero LUIS HURTADO, Secretario del Trabajo de la C. T. V., fue arrestado en su casa el 13 de marzo de 1954, cuando en la misma ciudad de Caracas se reunía la X Conferencia Interamericana. Esposado y a empellones se lo llevaron los agentes de la policía política. Desde entonces

su esposa y siete hijos menores ignoran su paradero y han sido inútiles los esfuerzos para que las autoridades indiquen el presidio donde permanece secuestrado. Los trabajadores de América demandan la libertad del gran dirigente LUIS HURTADO...

## TERCER CONGRESO CONTINENTAL DE LA ORIT

PONENCIA PRESENTADA POR LA CONFEDERACION DE TRABAJADORES DE VENEZUELA EN EL EXILIO Y APROBADA POR LA COMISION DE PONENCIAS Y EL PLENARIO, EL 16 DE ABRIL DE 1955, SOBRE VIOLACIONES SINDICALES EN VENEZUELA

CONSIDERANDO:

Que desde que la actual dictadura militar derrocó al gobierno democrático de Venezuela no existen garantías individuales, y se mantiene secuestrados a centenares de ciudadanos sin que estos hayan sido sometidos a la jurisdicción de los tribunales competentes;

Que en el campo de concentración de la llamada cárcel de Ciudad Bolívar, se encuentran reclusos unos 682 ciudadanos democratas, entre los que están numerosos dirigentes sindicales que viven en las peores condiciones de higiene y alojamiento, sufriendo la falta de alimentación y de adecuados servicios médicos;

Que el año pasado fue secuestrado de su casa de habitación el compañero Luis Hurtado, Secretario de Trabajo de la Confederación de Trabajadores de Venezuela, (CTV), sin que hasta la fecha se haya podido establecer su paradero, temiéndose que la Guardia Nacional lo haya asesinado.

EL III CONGRESO RESUELVE:

1.—Que la ORIT se dirija a la Organización de los Estados Americanos y al Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, denunciando la violación de los derechos humanos por parte del gobierno de Venezuela, y pidiéndole que realice una investigación sobre las condiciones inhumanas en que se encuentran los centenares de ciudadanos democráticos venezolanos, víctimas de la dictadura del Coronel Pérez Jiménez.

2.—Que la ORIT se dirija al Director General de la OIT denunciando el secuestro y probable asesinato del dirigente sindical venezolano, compañero Luis Hurtado, y que los delegados obreros en el Consejo de Administración de la OIT secunden y pidan el esclarecimiento de esta denuncia.

San José, Costa Rica, 13-17 abril de 1955

# ASI SE VIVE EN VENEZUELA

La policía de Caracas ha desatado una violenta ofensiva terrorista en los sectores proletarios capitalinos con el propósito de obligar a sus moradores a trasladarse a los bloques de viviendas levantadas por la Dictadura en los cerros de La Planicie y El Observatorio. Agrietadas y bamboleantes amenazan desmoronarse las referidas edificaciones y de allí el justificado temor de centenares de familias obreras, a las cuales la gendarmería trata de convencer con la persuasiva argumentación del "plan de machete". Es posible que así como se dijo que los habitantes de los cerros estaban apegados a la suciedad de los ranchos, ahora pregonen los voceros del "Bien Nacional" que los mismos "sin techo" son saboteadores pertinaces del programa del Coronel. Pero es otra la verdad: Los bloques jactanciosamente llamados de "Cerro Piloto" se están cayendo por su construcción defectuosa e inadecuada y constituyen prueba elocuente de la irresponsable y hasta criminal política de obras públicas que enorgullece al binomio Pérez Jiménez—Pedro Estrada.

La casi totalidad de las obras ejecutadas o en ejecución, están concebidas con la mira de impresionar y proporcionar material admirativo a los reporteros mercenarios que como moscas a la miel acuden a Venezuela. Unas son meramente suntuarias y otras se construyen como instrumento para negocios lucrativos aun cuando signifiquen peligro de muerte para millares de personas. Nos referimos concretamente a las viviendas obreras. Además de Cerro Piloto tenemos el ejemplo de Coche. Varios bloques de esta urbanización tienen bases de pésima calidad y escasa profundidad porque el dinero de los últimos sub-contratistas de la cadena no alcanzó para hacerlas conforme al plano. Funciona un sistema según el cual el primer favorecido —Gerardo Sansón, Casanova, El Platinado— parte porcentaje con Pérez Jiménez, y el contrato es pasado a menor costo a una compañía a cuyo frente está un testaferro. A veces el contrato pasa por dos o tres pares de manos ávidas que van recortando tajadas y lo invertido en la obra no excede de la mitad de lo presupuestado en el papel. Este procedimiento se inició con los cercados de carreteras y se ha hecho clásico. Por eso amenazan caerse los bloques de Cerro Piloto y se plantea idéntico riesgo para los habitantes de Coche y otras construcciones similares.

\*\*\*

Violando la Ley del Trabajo los contratistas y sub-contratistas que ejecutan las obras públicas en Venezuela están enganchando mayoría de trabajadores extranjeros. Los inmigrantes italianos y portugueses aceptan el pago de salarios

inferiores, no reclaman seguridad contra riesgos profesionales y han sido amenazados con la expulsión del país aquellos que se han atrevido a tanto. Las páginas rojas de los diarios de Caracas están nutridas con informaciones referentes a tragicos accidentes de trabajo de los cuales son protagonistas estos explotados. El recuento de víctimas que se han tragado las "espectaculares" realizaciones del "Ideal Nacional" alcanzan ya una cifra impresionante. Para colmo cada vez que una obra cualquiera amenaza derrumbe —por culpa de la rapacidad de los contratistas— la policía política detiene a los trabajadores bajo presunción de sabotaje.

\*\*\*

Porque todo tiene un límite Pérez Jiménez destituyó a Marco Antonio Casanova de la dirección del Banco Obrero. No lo mandó a la cárcel, pese a lo cuantioso del déficit, porque Casanova fue su socio y el de su señora en el escandaloso robo de la Autopista Caracas-La Guaira y en otros negocios de menor cuantía. Casanova viaja por España y sabemos que allí recientemente ha manifestado su intención de volver a Venezuela y a sus negocios cuando la historia se haya olvidado un poco. Está de por medio, además, el cadáver de un modesto funcionario de la Contraloría que murió misteriosamente a raíz de haber denunciado inexactitudes en los comprobantes del Banco Obrero. Los eficaces tenientes de Pedro Estrada diagnosticaron suicidio.

\*\*\*

Gómez y Pérez.—Al General Juan Vicente Gómez, desde el sitio donde se hallare fuera de la tierra, se le habrán desorbitado los ojillos mongólicos y afinado los mostachos entrecaños sobre la sonrisa socarrona, cuando supo que entre las obras del "Bien Nacional" de su patria Pérez Jiménez, cubiertas por presupuestos que exceden los los 6.500 millones de bolívares, figura el puente de El Sombro, el famoso colgante sobre el río Guárico, construido por el ingeniero Ruiz e inaugurado allá por el año de 1930.

Y no escaso será el enojo del difunto hacia el lejano y descendido consanguíneo cuando advierta que sus Matas y Vallenillas fueron bien poca cosa ante los Vallenilla hijos, los Vitelio Reyes, Heredias y Spinetti Dinis en menesteres de hipérbolos y jaladeras. En uno de los libros más lujosos que se haya editado para cubrir las más escandalosas horras y desaguizados, intitulado "Venezuela bajo el nuevo Ideal Nacional", Antonio Spinetti en las líneas biográficas del Coronel asegura que éste ha sido "dotado especialmente por la Naturaleza para la bondad y la lógica" y que "es el político más distinguido que ha visto la República en los últimos 150

años" (!!!)... y es lo que dirá don Juan Vicente:

—Alas... ¿y yo dónde quedo?

\*\*\*

Circo.—Bochornoso espectáculo dio la representación oficial de Venezuela en los Juegos Panamericanos de marzo celebrados en México. No ocupó puestos destacados. Y ello sucede bajo el patrocinio de una Dirección de Deportes creada a todo dar por los traidores de Noviembre y bajo un Gobierno que ha buscado desorientar la atención del pueblo, aduñar sus preocupaciones y subvertir los valores de la actitud política, instaurando costosos espectáculos fomentando ese weekend de la estafa colectiva que son la Taquilla y el "5 y 6" del Hipódromo donde se juegan mas de tres millones de bolívares a la semana, auspiciando carnavales que buscan convertir en juego de tontos los fastuosos antrujos de Guzmán y el Cabito. Esa es la vieja fórmula de que echaron mano todas las dictaduras. Pero está faltando el pan. Los artículos de primera necesidad encarecen absurdamente. La cesación en el trabajo llena el plato del día del obrero venezolano. Los despidos se cuentan por millares. Por allí mismo, por Barlovento, unos cuantos niños comen ratones asados.

Así está fallando uno de los términos del binomio con que el dictador quiere cegar las masas.

## Expulsados de A. D.

LUIS ALBERTO HERNANDEZ y ANDRES JIMENEZ han sido expulsados de las filas de Acción Democrática por su participación en actividades fraccionalistas. Los organismos disciplinarios competentes emitieron los respectivos fallos el 2 de marzo y 17 de febrero del corriente año, y al comprobar las acusaciones formuladas contra los señores Andrés Jiménez y Luis Alberto Hernández, aplicaron en consecuencia la máxima sanción prevista en los estatutos de dicho partido.

## MORIBUNDO JESUS CHAVEZ

Informaciones suministradas por viajeros procedentes de Venezuela coinciden en afirmar que el compañero Jesús Chávez, dirigente parroquial de Acción Democrática en el Distrito Federal, se encuentra agonizante en un calabozo de la Cárcel Modelo de Caracas.—El abnegado combatiente popular tiene fracturada la columna vertebral a consecuencia de las bárbaras torturas a que fuera sometido en las cámaras de tormento de la Seguridad Nacional.—Estiman los informantes que Jesús Chávez no podrá sobrevivir al martirio ya que su delicado estado de salud se ha agravado con el inhumano régimen carcelario a que le someten sus verdugos, quienes se han negado a pasarlo a un establecimiento asistencial donde reciba atención médica adecuada.

Al condenar enérgicamente este nuevo salvajismo de la Dictadura perezjimenista, típico del régimen asesino cuya tónica es dada por Pedro Estrada, pedimos en nombre del pueblo de Venezuela la inmediata libertad de Jesús Chávez, ciudadano y luchador democrático, a quien la vesania de torturadores y carceleros está asesinando lenta y dolorosamente.

Pan y Circo. Pero aun el Circo, el argumento de la diversión, está resultando expediente ridículo, sin trascendencia. La muchachada venezolana, sin espíritu de superación, sin razón de estímulo, con toda la desgana que le viene de un pueblo aterrado y sujeto a todo orden de persecuciones y negociaciones en la hora actual; jefeadas por "capitanes" que en muchos casos no eran más que espías y sigüices del Pérezestrato vistiendo colorines deportivos, no supo, no pudo dar nota de altura en esas justas deportivas.

## Educación...

(Viene de la Pág. 2)

blo venezolano; se supone que esto se ha hecho para usufructo y goce de los universitarios especializados en materia de arte contemporáneo y de los visitantes extranjeros, iniciados en estas confusas cuestiones del arte moderno. El pueblo no ha debido contar mucho en este caso, y pasará ante estas obras como pasa un hombre común de la calle ante una exposición de arte abstracto, haciendo gestos de incredulidad, de asombro e incompreensión.

El régimen dictatorial venezolano cree haber asegurado su estabilidad al reservar para las clases superiores el monopolio universitario. Con una miopía característica en gobiernos que no han surgido del querer popular, quiere ignorar la historia venezolana. En un pueblo de tan acendrado espíritu igualitario, que en dos sangrientas guerras, la emancipadora y la federal, afirmó este principio, está ensayando de nuevo una estructuración de castas. Solo bajo el imperio de las bayonetas puede conseguirlo. Una sorda corriente es la respuesta. La fracción juvenil de Acción Democrática en Caracas en documento de octubre ha dejado oír su voz. Y la dictadura solo ha conseguido darle una bandera más a las muchas que flamean en este momento en las manos del pueblo venezolano.

# Definición...

(Viene de la Pág. 1)

ra en Venezuela; asociación que iría desde el socialcristiano Copei hasta el partido comunista. **ACCION DEMOCRATICA**, como organización nacional-revolucionaria de reconocida preponderancia es, por supuesto, el objetivo central de dicho movimiento y el primer blanco de la impaciencia de sus promotores.

Esa unidad así entendida no tiene posibilidades. Pero vale la pena rebatir la tesis, porque la aparente sencillez lógica de su formulación le confiere determinados atractivos.

Estamos de acuerdo con **ACCION DEMOCRATICA** al no prestar oídos a ese plan unitario con participación comunista. Prescindiendo de controversias ideológicas daremos nuestras razones, todas de índole política teórica y práctica. Esas razones, que vamos a enumerar si bien no son todas las que podrían aducirse, deberán interpretarse a la luz y en función de tres factores presentes y actuales: la tensión mundial, el estado de espíritu de multitud de seres humanos predispuestos contra el "peligro comunista", y las mismas tácticas de los partidos de ese credo.

## RAZONES CONTRA EL PLAN DE "UNIDAD"

1o.—La experiencia ha confirmado esto que parece ser una ley de química social: En todas las fusiones de grupos políticos, aquel que ostenta las consignas más extremas o radicales tiende a definir el conjunto, a colorearlo y a dominarlo.

2o.—Por tal motivo, una amalgama de fuerzas con participación comunista provocaría de inmediato —cuando menos— el retraimiento o la inhibición de buena parte de los sectores venezolanos adversos a la dictadura y también al comunismo. Eventualidad alarmante si se considera que, en sociedades como la nuestra, las expresiones "pueblo" y "masa" no son sinónimos de proletariado obrero o campesino, sino denominaciones de contenido mucho más amplio y menos diferenciado.

3o.—En Venezuela no han ocurrido grandes acciones de masas contra la dictadura porque aún no se han dado allí las condiciones sociales que para el caso se requirieran. Dichas acciones no han dejado de producirse por falta de "unidad", ni ésta tendría especial virtud para producir las. Al contrario, es lógico pensar que las obstaculizaría seriamente al provocar el ya señalado retraimiento de importantes sectores de la población.

4o.—La participación comunista trataría en todo momento de convertir lo que debiera ser instrumento de lucha contra la dictadura venezolana en aparato de pugna y propaganda contra EE. UU. en su antagonismo con el bloque soviético. Partiendo de un postulado justo —la parte de responsabilidad que corresponde al fenómeno llamado Imperialismo Yanqui por el mantenimiento de las dictaduras latinoamericanas— esa propaganda buscaría principalmente lesionar el poderío de aquel país en favor del de su adversario, que es también de carácter nacional en último análisis, y cuyos intereses particulares son distintos de los nuestros. Como consecuencia renunciaríamos —sin compensación alguna— a toda posibilidad de apoyo de los sectores liberales y democráticos de EE. UU. de los cuales podemos esperar eficaz ayuda, como lo evidencian los recientes pronunciamientos de las grandes centrales obreras —AFL y CIO— acerca de la próxima reunión en Caracas de la Comisión Mundial del Petróleo.

5o.—La posición comunista —identificar la resistencia contra la dictadura con la lucha contra EE. UU.— tendría una lógica, aunque para desesperados, si pudiéramos realmente jugar la carta de la guerra y de la victoria soviética. Pero, aún admitiendo que esa victoria significara nuestra liberación, hay que reconocer que Rusia ni tampoco EE. UU. pueden ganar la guerra. La perderían, como todo el mundo, en un caos de ruina y miseria, muy propicio por

# AGONIA DE JUAN REGALADO

En la cárcel de San Juan de los Morros agoniza el dirigente obrero Juan Regalado. La dictadura perez-jimenista le cobra en forma fría al valiente dirigente su consecuencia con la democracia. Organizador de los primeros sindicatos autobuseros y luego dirigente político local en Catia, Regalado purga hoy su consecuencia obrera. Una enfermedad que los ignorantes médicos, que para cubrir las apariencias tiene la dictadura en esa cárcel, no han podido localizar lo tiene al borde de la

muerte. Mal alimentado, en un ambiente de diaria humillación, con insomnios profundos que se prolongan hace más de cuatro años agoniza Juan Regalado. Hacemos un llamado a los sindicatos obreros democráticos, para que alcen su voz de protesta ante un crimen más que estos aprovechados discípulos del nazismo cometen. ¡Libertad para Juan Regalado y todos los secuestrados en las cárceles venezolanas debe ser la palabra de orden!

cierto para que los regímenes autocráticos de la América Latina no sólo se mantengan sino que proliferen y acentúen su primitivismo.

6o.—Ahora bien, si la estrategia comunista, como es conjeturable, no presupone la guerra sino que tiene como objetivo presionar a EE. UU. para que se llegue a un arreglo de coexistencia pacífica entre ambos bloques, el razonamiento variaría pero no en favor de la tesis unitaria. En efecto, si tal es la situación, habría que concluir que la oposición comunista a la dictadura es un simple recurso táctico que podría resultar sacrificado en las negociaciones del arreglo, lo que dejaría a todos los integrantes de la propuesta compactación desmoralizados e inermes. No se trata de una hipótesis gratuita. El admitido "realismo" de la diplomacia soviética no rechazaría un entendimiento basado en el principio de las zonas de influencia, y no es superfluo recordar la conciliatoria actitud comunista hacia las dictaduras del hemisferio en los días de la guerra contra el nazismo.

7o.—Creemos que la paz debe ser finalidad esencial de toda política contemporánea y que ella no puede alcanzarse sino mediante concesiones recíprocas. Miramos con optimismo las perspectivas de coexistencia entre las dos opuestas mitades del mundo porque juzgamos que la necesidad de evitar la guerra exigirá de ambas partes empresas de bienestar general que destierren sus causas, lo que sólo podrá llevarse a cabo en un clima democrático. Mas consideramos que no puede descartarse totalmente el peligro de transacciones inmorales en detrimento de pueblos débiles. Por tal motivo éstos deben procurar conservar en su poder las iniciativas que conducen a la solución de sus problemas.

\* \* \*

Esas contradicciones entre el propósito que se declara y el resultado que se espera constituyen quizás el drama íntimo de algunos dirigentes del comunismo, quienes actúan no obstante constreñidos por dos bien conocidas reglas de su disciplina revolucionaria que es saludable recordar. Según la primera, el partido comunista debe asociarse públicamente a cualquier movimiento popular y hacer resaltar su participación, considerando ésta como un fin en sí misma, independientemente de las consecuencias. Según la otra, cualquier interés nacional debe posponerse al interés supremo de la Unión Soviética, "patria de la Revolución Mundial".

Pero semejantes normas, cuya aplicación tiene algo que ver con naufragios democráticos que pudieron ser evitados, se salen ya del terreno meramente político. Son —para emplear el lenguaje de la mística religiosa— aventuras de la fe, una fe que se obstina en colocar la clave del destino de todos los pueblos en manos de jerarcas y funcionarios extraños, que deberían ser infalibles para merecer tamaña confianza. Sin embargo no lo son ni pretenden serlo, y sus errores o derrotas —que para el caso da lo mismo— se pregonan y sancionan con suficiente publicidad. Todas las agencias noticiosas informan al mundo de sus autocríticas, de sus destituciones, de sus fusilamientos.

# G I R A L U N A



Andrés Eloy BLANCO

Acaba de entrar a la circulación el libro "Giraluna" del gran poeta venezolano Andrés Eloy Blanco. Con él reafirma su gran calidad poética. "A un año de tu luz", poema elegíaco

co se incorpora a la gran tradición castellana que comienza Jorge Manrique. Y el "Canto a los Hijos" viene a constituir uno de los más nobles testimonios poéticos y morales de la lírica de habla española...

Nos congratulamos con el gran poeta, quien es a la vez uno de los más altos valores de la democracia venezolana.

## DOS LIBROS CON TEMA VENEZOLANO

Como reflejo de la opinión que prevalece en el mundo sobre la Venezuela de hoy, queremos reseñar sucintamente la aparición de dos libros extranjeros —de muy diverso género y muy disímil categoría— pero cuyos temas se relacionan con la vida de nuestro país. El uno es un sólido estudio histórico-económico, el otro una novela. Pero de la lectura de ambos, aunque por muy diferentes modos de excitación intelectual, surge y se impone una misma imagen: la del país donde reinan el dinero, el lujo chillón el derroche, la violencia, la explotación del débil y la podredumbre... Atmósfera de leyenda minera, donde las fortunas se hacen de prisa y sin ley como los asaltos, y el dinero se despilfarra con extravagancia y grosería.

El primer libro —norteamericano— lleva por título **PETROLEUM IN VENEZUELA. A HISTORY** (University of California Publications in History-University of California Press, Berkeley)

El autor, Edwin Lieuwen, comienza por agradecer en el prefacio a la Standard Oil y al gobierno de Venezuela, entre otros organismos o personalidades, las facilidades que le ofrecieron para llevar a buen fin su estudio. Pero se adentra en éste con un espíritu científico dentro del cual no cabe ni la idea del soborno. El resultado es por ello muy poco grato para los patrocinantes. Porque se hace patente la labor nacionalista y patriótica del régimen de ACCION DEMOCRATICA en sus relaciones con las empresas explotadoras del petróleo, así como la desidia o escasa iniciativa de gobiernos anteriores y la ineptitud y deshonestidad de los actuales rectores. La dignificación de los obreros de la industria y el aseguramiento de la más alta participación en sus beneficios para el Estado, son logros que se acreditan allí documentadamente a la Administración del Partido del Pueblo. La obra termina con un dictamen sobre la actual situación y el lector queda con el disgusto de quien presencia una frustración criminal. Al azar traducimos algunos juicios del autor:

"El trabajador petrolero ha realizado grandes progresos materiales. Las conquistas democráticas, alcanzadas en el pasado pero arrebatadas por la Junta Militar, no se olvidan fácilmente. Esta clase trabajadora consciente, sometida por la fuerza, es verdaderamente un elemento explosivo".

"En general a las compañías se las ha dejado trabajar en una atmósfera de libertad. Gómez les prestó poca atención, López Contreras inició un sistema de inspección y Medina aumentó el poder de intervención del Estado. Pero Acción Democrática sí intervino, investigó el manejo de la industria y aún trató de llevar la Nación al negocio del petróleo; la Junta Militar fue mucho menos agresiva".

"Las enormes rentas petroleras en general no se utilizan inteligentemente. Demasiado se invierte en el Ejército y en la burocracia gubernamental. Venezuela tiene un presupuesto igual al de México con sólo 1/5 de su población y gasta más en su servicio exterior que ningún otro país de Latinoamérica. El montante de lo peculado por funcionarios deshonestos es tremendo".

"El Estado se hace más y más opulento; el pueblo continúa viviendo en la miseria. Mientras tanto la Nación se hace más y más dependiente de una sola industria... Algo hay de cierto en la aseveración de que la industria es tan poderosa que el Estado poco puede hacer para detener su poderío. Pero esto no excusa al gobierno por su incapacidad para invertir sus recursos sensatamente en un programa de largo alcance económico y social".

El otro libro —del autor francés Henry Castillou— es la novela **LA FIEBRE MONTE A EL PAO**, título que, como el primero, no requiere versión al idioma español. (La traducción de ambas obras y su difusión en la América Latina sería buena labor para alguna editorial mexicana).

"Aquí estamos en Venezuela. Más exactamente en la Isla de

## "El Coronel nos va a Cuadrar el Mapa"

Con estas palabras comentan los oficiales de la camarilla de Pérez Jiménez los enormes dispendios militares de la dictadura. Decenas de aviones, destroyers, artillería, implementos aún en período de ensayo... Todo se está adquiriendo, y en cantidades, para el arsenal del Coronel, cuyos sueños de estrategia aún inédito apuntan a conquistas territoriales que transformen la geografía de Venezuela y eviten esa especie de adelgazamiento, iniciado en las propias playas del Caribe y agudizado en la cola del Territorio Amazonas.

A juzgar por el espíritu marcial de los militares perezjimenistas, la sangre no llegará al río. Esos galonados con Cadillac no aceptan sino combates unilaterales, es decir, donde sólo ellos estén en capacidad de disparar. Pero así y todo sería exagerado pensar que tanto armamento se acumule previendo una sublevación de los prisioneros de Ciudad Bolívar o una manifestación de los liceistas de Caracas. Algún vecino, receloso, esta también tomando sus precauciones, y de ello ha resultado una carrera armamentista más onerosa, relativamente, que la que sostienen entre sí las grandes potencias.

Es probable que la acomplejada megalomanía del Coronel no se decida nunca a pasar de ese período preparatorio, que por lo demás ofrece ocasión para pingües comisiones y sobrepregios. Pero la experiencia demuestra que carreras de ese género engendran siempre una tensión peligrosa. Pues un momento llega en que los explosivos acumulados —como dijo hace poco de las armas atómicas un viejo militar norteamericano en trance pacifista— se inflaman "por combustión espontánea".

## LIDERES DESTERRADOS



L. A. Dubuc

Desde la Cárcel Modelo de Caracas, adonde fueron llevados después de estar largos años en la Penitenciaría de San Juan de los Morros, fueron arrojados al exilio



Raúl Ramos Jiménez

los doctores Luis Augusto Dubuc y Raúl Ramos Jiménez, distinguidos dirigentes del partido ACCION DEMOCRATICA. Igualmente, damos cuenta de la expulsión del dirigente obrero Manuel Peñalver y de los dirigentes políticos Luis Piñerúa Ordaz y José B. Granadillo. Algunos, muy pocos, de los numerosos detenidos políticos han

sido excarcelados y permanecen en el país. Entre ellos los jóvenes Tulio y José Cardozo, Luis Arreaza, Ramón Herrera y la doctora Carmen Verónica Cuello, esta última salvajemente torturada por la Seguridad Nacional.

Ya para cerrar esta edición hemos sido informados de la libertad y expulsión de los doctores Antonio Cruz Fernández, José Angel Ciliberto y Leopoldo Correa.

Ojeda —trasposición sin duda de la tristemente famosa de Guasina donde se levanta el más grande penal del país— dice la escritora Sophie Brueil quien hace la crítica de la obra en "Les Lettres Françaises" del 7 de marzo pasado. Y añade: "En Venezuela no existe oficialmente la pena de muerte. Pero, como lo dice un representante del gobierno del Presidente Barreiro en visita de inspección en Ojeda: "EL PENAL NO HA SIDO CONSTRUIDO PARA HACER COMPETENCIA A LA HERMOSA RESIDENCIA PARA LA VEJEZ QUE EL PRESIDENTE INAUGURARA EN CARACAS EL MES PROXIMO... LA PENA DE MUERTE ESTA PROHIBIDA EN VENEZUELA. PERO NO SE HA DICTADO NINGUN DECRETO QUE PROHIBA MORIR A LOS ENEMIGOS DEL GOBIERNO".

La alusión al supuesto y confortable asilo para viejos se justifica porque entre los forzados huéspedes de Ojeda-Guasina se cuenta "el gran escritor Juan Vicente Cárdenas", un hombre de 69 años, sujeto a aquellas indescriptibles condiciones de vida y cuya liberación solicitan millares de peticiones provenientes del mundo entero. La descripción del personaje sugiere otra trasposición —ésta en el dominio de los valores humanos— no difícil de interpretar.

"En esta pequeña república sud-americana perfectamente fascitizada —seguimos citando del juicio de LETTRES FRANCAISES— Ojeda es la clave del régimen. Ojeda es el terror...".

Y para terminar se nos advierte en el mismo enfoque crítico... "...algunas frases hábilmente repartidas nos enseñan con quién están aquellos a quienes se oprime".

## LA VENTA DE EL SILENCIO

El Banco Obrero en anuncios oficiales ha puesto en pública almoneda los bloques de vivienda de "El Silencio". La intención no puede ser más torcida. De un lado conseguir fondos para cubrir siquiera en parte el desfaldo del administrador Casanova (más de cien millones de bolívares); y del otro eliminar la política del alojamiento como responsabilidad social, lo cual se tuvo ya en mientes cuando la administración Medina Angarita construyó los referidos bloques y que Acción Democrática acentuó y extendió a toda la Nación con beneficio especial para las clases populares.

La venta de "El Silencio" significa la abolición de esa política. Aun cuando el anuncio dice que se dará preferencia a los actuales ocupantes, los resultados no son difíciles de prever. Los inquilinos —clase media— no podrán pagar al contado y serán despojados de sus derechos a hacerse propietarios a largo plazo. La propiedad irá a parar a manos de la taifa de paniaguados que asesoran "financieramente" al "coronel". Estos —y hasta el propio coronel por interpuesta persona— pagarán precio cómodo y subirán los alquileres. La venta de "El Silencio" será una realización típica del régimen del "Ideal Nacional".